

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, sábado 8 de Junio 1901.

N.º 5.984

SECCION POLITICA

Ese es el camino

Parece que nacemos á una nueva vida. El movimiento republicano iniciado en Valencia en las pasadas elecciones y seguido por Barcelona en las actuales, es de aquellos que confortan y dejan entrever una esperanza para el porvenir.

El pueblo vuelve á ser lo que era. Sólo ha necesitado voces viriles que le llamasen á la lucha.

Se nos figura hallarnos en aquellos venturosos tiempos de la revolución de Septiembre en que todo era movimiento y vida.

El partido republicano estaba como muerto. El medio ambiente creado por la Restauración le había ahogado, así como también las estériles luchas de las fracciones que lo componían.

Pero unos cuantos jóvenes con su ardiente palabra, con su activa propaganda, con su constante movilidad han galvanizado al pueblo que se apresta al combate con seguridades de triunfo.

El infatigable Lerroux no descansa un momento en Barcelona, va á todos los mitines, en todos habla y arrastra á la multitud con su ardiente y sugestiva oratoria.

Y no hablemos de los de casa que llevan á todas las reuniones y mitines políticos su entusiasmo, y pagan con su persona y su palabra las ansias de Libertad y de República que á todos nos dominan.

Blasco Ibáñez, Lerroux, Rodríguez Soriano, Melquiades Alvarez y Junoy han de ser los portaestandartes en las futuras Cortes de nuestra regeneración.

En su juventud y en su entusiasmo confiamos los que todavía conservamos como en la juventud el ardiente culto de las ideas.

Hay que oxigenar esta atmósfera cargada de miasmas borbónicos.

Todo lo acompasado, todo

lo reglamentado sobra, y en las Cortes se ha de tocar á rebato llamando al pueblo á mejores destinos.

Para el convencido nada hay imposible.

Esos Parlamentos hechos con pauta, cuyos golpes escénicos se arreglan entre bastidores, han de desaparecer para siempre.

En aquella tribuna ha de hablar el pueblo por boca de sus legítimos representantes.

Si hubiésemos tenido una representación de jóvenes fogosos y entusiastas cuando se realizaron nuestros desastres, otro hubiera sido el paradero de nuestra política y no nos veríamos despreciados y en ridículo como nos vemos.

Confíemos, pues, en esa sangre joven que ha de circular por el viejo cuerpo político, y esperemos con este motivo variar de conducta y de procedimientos.

Mucho espera el pueblo de los cinco ó seis diputados jóvenes que han salido contra viento y marea de las urnas.

Nosotros aseguramos que sus esperanzas no quedarán defraudadas.

Hemos vuelto al camino antiguo, que es el de la salvación.

D. O.

(«La Publicidad».)

SECCION DE NOTICIAS

LAS CORTES

Háblase muchísimo de la decisión adoptada en Consejo de ministros para la constitución de la comisión de Actas en el Congreso.

El Sr. Sagasta se empeñaba esta noche en dar á entender que es del todo sincero el acuerdo, á tenor de lo explicado en la nota oficiosa.

«Por cuatro ó seis amigos interesados en actas dificultosas—observaba el presidente del Consejo—no va á echar al arroyo el Gobierno reclamaciones fundamentadas, para convertirse al fin y á la postre en defensor patente del caciquismo.

«Además—añadía—el Gobierno desea dar el primer paso en el camino de la regeneración electoral, ofreciendo la sanción imparcial de una comisión de Actas desligada de todo compromiso de bandería.»

Idénticas manifestaciones hizo ayer explícitamente el duque de Veragua

al Sr. Azcárate, en la Universidad, donde se encontraron para votar la candidatura senatorial del señor San Martín.

Pero el Sr. Azcárate replicó al ministro de Marina que esta es la cuarta vez que se entera de propósitos tan laudables en el Gobierno, lo cual es suficiente para infundirle el temor de llevarse chasco.

—El Sr. Azcárate fué con el señor Salmerón al Colegio de Abogados para votar la candidatura de los señores Canalejas, Ruiz Jiménez y Fresneda.

Preguntado el Sr. Salmerón sobre los planes del Gobierno respecto de la comisión de Actas, declaró su parecer igual al del Sr. Azcárate, previendo que no hay en ello más que el anuncio de algo que no se realizará.

«Claro es—agregó el Sr. Salmerón—que si propósitos semejantes fuesen sinceros y de veras tendiesen á depurar la verdad de las votaciones, sería motivada la presencia de los jefes de las oposiciones en la comisión de Actas, para ayudar al triunfo de la justicia sobre los intereses de bandería.»

Tampoco creen importantes conservadores que se cumplan los propósitos del Gobierno, ni aun que los jefes de las oposiciones acepten puestos en la comisión, si no suman en ella la mitad de los votos, en vez de la tercera parte, como hasta ahora ha sucedido.

De consiguiente, opinan que dirigiendo esta empresa el Sr. Moret, acabará por formar la comisión con mayoría ministerial, como siempre.

Los reyes de viaje

Está ya resuelta por el Gobierno la presentación del proyecto de ley de Presupuestos, inmediatamente después de la constitución del Congreso.

La obra financiera del nuevo Gobierno se ha reducido á copiar literalmente los presupuestos vigentes, por entender que debe cumplir á la letra la obligación legal, dejando todo lo demás para luego.

Durante el verano se promete el Gobierno realizar su verdadera ley fiscal para someterla á la deliberación de las Cortes.

Solamente para entonces promete el Gobierno formular todos los proyectos reformistas (!) comprendiendo en ellos la reorganización de los servicios, fruto de la enorme labor (!) que en los ministerios se hará en los meses de verano.

Así, pues, el ministro de Hacienda va á tener enseguida los presupuestos parciales; copiados en excelente letra, para juntarlos en el proyecto de ley general.

De lo cual se deduce que las futuras Cortes no discutirán en su primera etapa más que la respuesta al Mensaje á la Corona, después de la validación de actas, que será laboriosa en extremo.

Calculando que por todo el mes de junio estén constituidas las Cámaras,

á mediados de Julio habrían cumplido la misión (!) que las impone el Gobierno á fin de que pueda marcharse á San Sebastian la familia real, del 16 al 20 de Julio.

Los baños regios durarán hasta mediados de septiembre y luego emprenderán los reyes el viaje á Aragón, Cataluña y las costas de levante, hasta algunas provincias andaluzas.

Dentro de la primera decena de Octubre estará la familia real de vuelta en Madrid. A mediados de Octubre, pues, se abrirán las cortes nuevamente para discutir sin interrupción los presupuestos hasta el 31 de Diciembre; con objeto de que puedan ser promulgados el día de año nuevo, cumpliendo el precepto constitucional.

—El gobierno enviará hoy ó mañana una Circular á los diputados y senadores de la mayoría, encomendándoles que asistan á la apertura de las Cámaras.

La reunión de la mayoría se tendrá probablemente el domingo próximo por la noche.

—El señor Sagasta recibió ayer á todos los ministros, cada uno de los cuales entregó el párrafo del discurso de la Corona que á su departamento atañe.

En el consejo de hoy quedará aprobado el texto definitivo del Mensaje.

—La secretaria del Congreso ha remitido al gobierno la lista de los diputados electos que presentan el acta limpia.

Esta lista la pidió el Gobierno—según anunció—para poder hacer hoy en el consejo las combinaciones de candidaturas mediante las cuales serán formadas las comisiones parlamentarias de Actas y de Incompatibilidades, la mesa del Congreso etc.

Según la lista mencionada, el número de actas limpias es de 177.

Las actas que traen protestas son 164. Entre estas últimas figuran todas las de la provincia de León. Las protestas las generaliza desde la presentación de los interventores por no haber sido admitida la representación en la proclamación de candidatos.

Se añaden á esas todas las de Almería, por protesta contra la legalidad; las de Tarragona, por actos relacionados también con la designación de interventores.

Las de la provincia de Toledo eran inaceptables porque faltaban las actas de los escrutinios generales. Tuvo necesidad de reclamarias la secretaria de la Junta Central del Censo, donde no fueron recibidas hasta ayer tarde.

La lista señala también 41 actas sin protesta, pero faltas de las credenciales de los interesados.

Entre los diputados electos con actas sin protestas, se cuenta á los señores Sagasta, Moret, Pi y Margall, Muro, Gamazo (D. Germán y D. Trifino), Alba, Azcárate, Dato, Laserna, Marín, Castellano, Maura, Puñido, Ca-

Bellas, Lacierva, Céspedes, Revenga, Domingo Pascual, Lacerda, etc.

Se calcula que pasan de 30 las actas que serán objeto de empeñada discusión; como las de Barcelona, Madrid, Cabra, etc.

—Los decretos nombrando al presidente y al vice-presidente del Senado, así como a los senadores vitalicios, serán sancionados a un tiempo por la Reina, dos ó tres días antes de la apertura del Parlamento.

Consta que será presidente del Senado el Sr. Montero Ríos.

Prensa madrileña

«El Liberal» comenta los propósitos del Gobierno de hacer que figuren en la Comisión de actas todos los jefes de los partidos; cree justificada la frialdad con que algunos de éstos han acogido la idea.

—«El Imparcial», refiriéndose a los lamentables sucesos de Coruña, afirma que no deben emplearse contra el pueblo armas tan terribles como el fusil Maüser, que causan víctimas inocentes; en casos como el de la Coruña había de usarse sólo el arma blanca.

—«El Globo» afirma que teniendo el Gobierno exigua mayoría en el Congreso y en el Senado, que acredita la imparcialidad con que ha procedido en las elecciones, fundan los gobernantes su victoria, no en la fuerza bruta del número, sino en la eficacia de sus actos.

—«El País» dice que cada vez se muestran más decididos los republicanos a sumar fuerza de impulsión en el partido. Entiende que todo español es federal, todas las regiones desean la autonomía y el federalismo será la bandera de la patria.

La guerra anglo-boer

Las noticias que durante las últimas 24 horas (todas de origen inglés) que se han recibido del Africa del Sur pueden resumirse en estos términos:

Después de grandes esfuerzos y no pocas peripecias, ha logrado Lord Methuen, al frente de una columna formada por muchos millares de soldados de las tres armas, llegar á Zeerust, plaza que tenían sitiada hace algunos meses los boers y de la que estaban á punto de apoderarse.

Después de haber dejado el Lord un gran convoy de viveres y municiones y reforzado la guarnición ha salido con el grueso de sus fuerzas hacia el punto de donde salió su expedición mientras que los boers se han retirado en apariencia de los alrededores de aquella plaza.

El corresponsal del «Standard» de Londres en Pretoria calcula en unos 17.000 los boers que quedan todavía en campaña.

Cerca de Dordrecht atacó un commando formado por 700 boers á un pelotón de «yeomanry» (voluntarios imperiales ingleses) formado por 32 individuos que se rindieron después de un corto combate en el que tuvieron un muerto y cinco heridos.

Como de costumbre, soltaron los boers á sus prisioneros después de desarmarles y quitarles los caballos.

Cerca de Pretoria coparon los ingleses el día 30 de mayo último un pequeño destacamento boer del que formaba parte un «field cornet» llamado Malan yerno del difunto general Joubert.

Las noticias de origen boer son estas:

Los agentes boers compran en Ho-

landa todos los caballos que pueden y deberán ser embacados para el Africa del Sur durante el corriente mes.

Es completamente falsa la noticia de que los caudillos boers traten de entrar en negociaciones de paz con los ingleses.

En la Colonia del Cabo sigue con gran éxito la invasión, habiéndose tenido que poner allí los ingleses á la defensiva.

Dice por fin un telegrama de La Haya que no hay temor de que los boers carezcan jamás de los elementos necesarios para la guerra mientras los tengan los ingleses en abundancia, pues hace ya más de medio año que habiéndoseles agotado á los boers todos los recursos, viven desde aquella fecha exclusivamente de lo que quitan al enemigo.

Cañones, fusiles, municiones viveres, ropa, calzado, dinero, material de campamento y sanitario, todo lo que gastan ahora los boers procede del ejército inglés, por esto visto un commando boer á cierta distancia más que una fuerza de federales sud-africanos parece una columna de tropas británicas.

Dicen de París que las noticias del Transvaal continúan siendo favorables á los boers. Hay periódicos ingleses que hablan de la situación de las cosas, pues no quieren ocultar la verdad.

«The Manchester Guardian» advierte que los boers invaden la Colonia del Cabo por tercera vez, sin que nadie parezca preocuparse de ello, cuando antes la invasión del territorio inglés, hubiera sido considerado como un sacrilegio.

«Hemos enviado á Africa del Sur—añade— 30.000 hombres de refuerzos, pero en lugar de rechazar al enemigo devastan nuestra colonia con la esperanza de arrojar de ella á los boers por el hambre.

Es vergonzoso que con 250.000 hombres no podamos siquiera proteger la Colonia del Cabo contra el enemigo y no es menos extraño que en lugar de defender nuestras colonias contra una invasión, invadamos el territorio ajeno. Debíamos comenzar por defender nuestra propia casa.»

La cuestión china

De Tien Tsin nos llega la gravísima noticia de que en el camino de aquella ciudad á Taku hubo entre soldados franceses y alemanes y una fuerza inglesa un sangriento conflicto, resultando del mismo un francés muerto, otro herido y cinco soldados alemanes heridos por el fuego de los ingleses.

Aunque el conflicto sea de carácter puramente local, demuestra la poca concordia que existe en China entre las fuerzas aliadas y con que facilidad se ponen siempre los alemanes al lado de los franceses y contra los ingleses.

Este conflicto explica algo la prisa que se dan los aliados por regresar á sus respectivos países aun cuando quedara todavía en China muchas cosas importantes pendientes de arreglo.

Parece que en el fondo del conflicto franco-germano inglés cerca de Taku habla mucho alcohol y que este fué la causa principal del mismo.

Y ahora respecto de la cuestión china se pregunta todo el mundo, después de la retirada de las tropas aliadas de Pekin y del regreso de la Corte imperial china á aquella capital, quién reinará en lo sucesivo en

China? Será el Emperador Kwang Su ó la Emperatriz viuda Tze-Ksi, la Regente, que ha sido siempre la verdadera soberana de aquel vasto imperio y que odia á los extranjeros?

Carta de la Habana

El informe de la Comisión Convencional es incoloro é insustancial limitándose á una manera crónica, exponiendo los acontecimientos, desde su salida de esta á su llegada.

En tal virtud, la Convención acordó que pasase el informe á la Comisión de relaciones, para que emitiese dictamen.

Reunida ésta, después de algunas sesiones, acordó por mayoría, ó sea tres votos contra dos, dictaminar aconsejando á la asamblea la aceptación de la enmienda Platt, basándose en las explicaciones dadas á los comisionados por el secretario de la guerra Mr. Root.

Forman la mayoría de la comisión el doctor Tamayo, Quesada y Villuendas; formando voto particular la minoría, ó sean: los Sres. Silva y Juan Gualberto Gómez.

El voto particular lo fundan en la reforma de la base 3.ª. Concediendo la intervención á los Estados Unidos, sólo en el caso de que alguna potencia europea pretendiese adquirir terrenos en Cuba. Créese será desechada por la Convención.

Mañana debe reunirse la asamblea y es probable se termine este asunto aceptando la célebre enmienda por mayoría.

Los contrarios á ella son diez ó doce, figurando entre ellos Juan Gualberto Gómez, Silva, Portuondo, Eudaldo Tamayo, Iscret, Aleman, Cisneros, Ferrer Maduley, Monteagudo y algún otro.

El interés ó entusiasmo que hay para las elecciones municipales, ha enfriado algo el deseo de saber si se acepta ó no la enmienda Platt: un «clavo saca otro clavo», y como dije en mi anterior, á dosis dosimétricas traerá Cuba la medicina yanqui hasta la anexión, que es término del viaje.

Además de presentarse candidatos á la Alcaldía, el doctor Gener por el partido Nacional, y Estrada Mora por el Republicano, se presenta por el partido de Unión Democrática el general García Vélez, hijo del célebre general Calixto García.

Es difícil vaticinar para cual será la victoria yo creo para Gener que tiene en sus manos el manubrio electoral, y dispone de las brigadas municipales, y del favor del poder Interventor.

Aspirantes ó concejales, hay diez veces más de los que se necesitan; Es un cuadro exactamente copiado de lo que pasa en esa, cuando hay que elegir los padres del pueblo: Todos quieren sacrificarse en aras del procomún.

Hoy cumple once años de la horrosa hecatombe ocurrida en el incendio del almacén de ferretería de Isasi, situado en Mercaderes y Lamparilla en donde murieron víctimas de su valor, abnegación y heroísmo, veinte y tantos bomberos y algunos de policía.

Los cuerpos de bomberos de esta capital, y el cuerpo de policía, ha conmemorado aquella fecha luctuosa, con funciones religiosas y visita procesional á la lápida recordatoria de la catástrofe.

Este Ayuntamiento ha desestimado la petición de construir otro frontón de pelota que solicitaba una nueva empresa hasta tanto no hayan transcurrido diez años de la inauguración del que existe. Esto corrobora

la afición al export, vasco; que como les tengo dicho, hay grandes apuestas los días que se juega entre blancos y azules.

Parece se suspenderá el sport el día 15 de Junio hasta Septiembre, durante estos tres meses de calor se harán algunas reformas indispensables en el frontón.

El mercado en general más entonado y con señales de mejora.

El corresponsal.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 7

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Antonio J. Fornaris, con asistencia de los concejales Sres. Barceló, Rotger, Rodríguez y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la comisión de Policía urbana, una instancia de D. Andrés Corantí Navero en la que solicita autorización para reconstruir la fachada de la casa números 43 y 44 de la plaza de la Explanada, con arreglo al plano que presenta.

Se acordó pase á informe de la misma Comisión una instancia de don Eduardo Colorado Aparicio, en la que solicita autorización para tapiar una puerta y tres ventanas y abrir dos de estas de la casa n.º 18 de la calle del Arco.

Se acordó pase á la Comisión de Hacienda una comunicación de la Junta provincial constituida para recaudar fondos destinados á la erección de un monumento en la capital de España que perpetúe la memoria del Rey D. Alfonso XII, para que proponga la cantidad con que haya de contribuir esta Corporación al objeto expresado.

Se acordó pase á informe de la misma comisión una cuenta de jornales y materiales invertidos en la reparación de la instalación del alumbrado eléctrico en la Cuesta larga.

Se acordó pase á informe de la misma Comisión la cuenta de recaudación del arbitrio establecido sobre rótulos anunciadores correspondiente al año 1900.

Se aprobó la cuenta de recaudación del arbitrio sobre degüello de reses en el matadero público correspondiente al mes de Mayo último y que el líquido de 506 pesetas siete céntimos ingrese en Caja.

Se aprobó una cuenta de trabajos practicados en el camino de Favaritz.

Se señaló el orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Nuestro estimado amigo don Rafael Prieto y Gual, tiene el propósito de visitar mañana los pueblos del interior é ir á pernoctar en Ciudadela. Al efecto, saldrá de esta ciudad á las 8 y media llegando á Alayor á las diez, á Mercadal á las 12 donde comerá y después de haber descansado marchará á Ferrerías llegando á las 18, confiando estar á las 21 en Ciudadela. De este último punto saldrá el martes y después de hacer dos días en el campo, estará de regreso aquí el jueves.

Procedente del puerto de Palma

donde tiene su apostadero, ha fondeado en el nuestro en el día de hoy el cañonero español de guerra Vicente Yañez Pinzón.

Los sencillos moradores del anejo pueblo de San Luis obsequiaron anoche con una serenata al Sr. Prieto y Caules, tocando la música del citado pueblo varias piezas de su repertorio en el patio del predio Binifadet donde se halla aquel. El Sr. Prieto obsequió á todos con pastas, vinos y cigarros, conversando sobre asuntos de la localidad hasta hora avanzada que se retiraron.

Por noticias telegráficas que nos ha facilitado la casa consignataria, sábase que mañana es aguardado en este puerto el vapor «Jaca» de la matrícula de Valencia, de cuyo puerto procede. El citado buque parece ha sido fletado para traer aquí á dos paisanos nuestros que se hallaban en aquella capital, los señores Pons Gomila y sobrino, y que cumplido este servicio volverá á salir inmediatamente para el punto de donde procede.

No parece sino que hay cierto pajarraco gordo en Ferrerías, que se ha propuesto tachar de desequilibrados, ó lo que es peor, capaces de cometer cualquier fechoría á los honrados y pacíficos vecinos de aquel pueblo. No hace mucho tiempo que otro pajarraco que visitó á Ferrerías, ya se jactó de que gracias á su intervención pudo evitarse se constituyera en aquella localidad una asociación de tal índole próxima á establecerse.

Como una cosa y otra no pasa de ser un absurdo que sólo existe en la mollera de los dos citados pajarracos en cuestión, bueno fuera que se dejase en paz á los honrados moradores de aquel pueblo, que no se meten con nadie, y que se dejase también de vigilarlos, como se nos dice que se ha venido haciendo hasta hace poco, pues de no desistir de ello, estamos dispuestos á cantar claro y arrancar las caretas de los que debieran mejor, siguiendo la misión que les está encomendada, prevenir en vez de ser causa de desuniones y rencillas en una localidad.

Festejos

Se suplica á todas las personas que hayan entregado materiales y tengan que cobrar honorarios por trabajos efectuados en el adorno de calles y demás para la celebración de los mismos, se sirvan entregar las correspondientes facturas para su cancelación.—Por la comisión organizadora F. Pons Escudero.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.º de Julio próximo de valores del Estado y locales. Mahón 7 de Junio de 1901.—Gonzáloz y C.

Congreso Marítimo Nacional

Terminados ya los trabajos del Congreso Naval de Sociedades Económicas del Reino, empiezan á ser del dominio público los del Congreso Marítimo Nacional anunciado en 15 de Febrero próximo pasado por la Junta Central de la Liga Marítima.

Ha llamado la atención que después de tanto tiempo de abandono del estudio público de las cuestiones marítimas, se celebren simultáneamente dos Congresos con ese objeto, lo cual se explica por el mismo atraso en la resolución nacional de problemas tan importantes para la vida de la Patria.

Los dos Congresos persiguen fines marítimos nobles y patrióticos, y ni se estorban ni repiten, pues aparte de la comunidad en el levantado propósito, su carácter es muy diferente. El primero persigue finalidad exclusiva de poder naval militar, y ha sido convocado para poner los medios de su consecución inmediata; el segundo, de mayor amplitud, por cuanto encierra todos los problemas que afectan á la vida de la España marítima, ha sido convocado como una gran interrogación dirigida por la Junta Central de la Liga á todos los elementos marítimos del país, y á cuantos por su vida naval se interesan, para que vengan á emitir públicamente sus opiniones con objeto de que sean conocidas y puedan ser concertadas y atendidas por la Liga, representando ante la opinión y los poderes públicos aquellas que resulten de indiscutible beneficio y urgencia para la Patria.

La necesidad de ocuparse de una manera pública y popular de los asuntos marítimos, la evidencia que la invitación de la Liga en demanda de orientación nacional pública y auténtica para sus ulteriores gestiones, ha sido atendida calurosamente por todos, y el Congreso ofrece revestir gran importancia.

Hasta ahora hay presentados unos 60 trabajos, que la Junta Central de la Liga ha extractado y coleccionado en dos folletos, y hay inscriptos más de 200 congresistas de todas las clases marítimas del país; además, han anunciado el envío de representantes las principales entidades marítimas, mercantiles é industriales y otras corporaciones importantes, como Cámaras de Comercio, Sociedades Económicas, Academias científicas y literarias, diversos centros y cuantos se interesan por conocer y atender las necesidades de la vida marítima de la nación.

Las compañías de ferrocarriles y de vapores insulares han concedido rebaja del 50 por ciento en el importe de los pasajes de ida y vuelta de los congresistas.

El Congreso se celebrará en el paraninfo de la Universidad Central, los días 6, 7, 8, 9 y 10 del actual.

Noticias

La constitución del senado comprendiendo las sensaduras vitalicias será como sigue: Conservadores 112, Liberales 163, Tetuanistas 24, Independientes 10, Liberales independientes 4, Gamacistas 7, Demócratas 3, Carlistas 2, Romeristas 2, Republicanos 2, Unionistas Nacionales 2, Indefinidos 18 incluyendo un obispo. Existen 11 vacantes.

«El Imparcial» ha condenado el empleo del Mauser para disolver en las calles las turbas amotinadas; y propone otras medidas para conseguir la represión más humanitaria para evitar que suceda como ha sucedido en la Coruña que la mayor parte de las víctimas eran vecinos pacíficos que estaban en sus casas.

SUBMARINOS.—Ha regresado á Chesburgo el submarino «Narval», convoyado por el torpedero «Zouave» después de verificar una serie de pruebas de inmersión. Estas pruebas duraron cincuenta horas, y fueron en extremo satisfactorias. El torpedero sufrió mucho á causa del tiempo duro que reinaba; pero el «Narval» pudo andar en completa seguridad por debajo de las olas. Durante la marcha disparó cinco torpedos al «Zouave», y todavía, al ontrar en puerto, se vió que tenía á bordo provisión de aceite para un consumo de doce horas, después de navegar á vapor desde Chesburgo á Saint-Lo y viceversa.

Ayuntamiento de Mahón

POLICIA URBANA

El día trece del corriente á la hora de las doce tendrá lugar en estas Casas Consistoriales un concurso para contratar el riego de las calles no empedradas de esta ciudad desde 15 de Septiembre próximos, conforme á las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, adjudicándose á quien ofrezca efectuar aquel con mayor ventaja para los intereses municipales. Mahón 8 Junio de 1901.—El Alcalde Presidente.—P. A.—Antonio J. Fornaris.

LUIS RAYA DOMÍNGUEZ

Clases de preparación para Maquinistas de la Armada y Mercante. Calle Castillo, 44, izquierda.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 9

Para Alcudia y Barcelona, vapor-coqueo «Isla de Menorca» cap D. T. Ginart con 25 trips., pasaje efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 11.

El banquete republicano que se celebró ayer en Barcelona continuaba aún á las dos de esta madrugada. En él se oyeron brindis revolucionarios. La benemérita, que se hallaba presente, tenía orden de impedir toda manifestación.

Madrid 7, 12.

Durante la procesión del Corpus ocurrieron en Barcelona varios incidentes, resultando centenares de contusos á causa de la alarma que se promovió.

En el meeting de protesta contra la conducta de las autoridades de la Coruña y de Barcelona, celebrado en Valencia, se pronunciaron violentos discursos.

Madrid 8, 2:15.

El Consejo de ministros acordó el discurso de la Corona. Se nombraron para vicepresidentes del Congreso los señores Rodriganer, Lacerna, Ejeive y Suárez Inclán; y secretarios los señores Bivona, Montero, Romero y Faustino Silvela. El Mensaje comprenderá las reformas del jurado y de las leyes electoral, provincial y municipal.

Madrid 8, 7.

Han sido nombrados para la inspección de actas en el senado los vitalicios Mellado, Nieto, General Hidalgo, Abarzuza, Vicenti y Alonso Martínez. Y para vicepresidentes del

Senado Equillor, Ochando, Ayerbe y Mellado.

Madrid 8, 10:45.

En Zaragoza ha sido resuelta la huelga de zapateros favorablemente á los intereses de los oficiales, por cuyo motivo se ha disuelto la agrupación de patronos.

En la Coruña continúan las detenciones. El lunes próximo empezarán los trabajos los albañiles.

Madrid 8, 12.

En Vigo las huelgas continúan en el mismo estado.

Un fotógrafo de Cádiz ha denunciado al juzgado que unas Hermanas de la Caridad se habían llevado una hermana suya para hacerla ingresar en un convento.

Cotización Oficial

Madrid 7 Junio á las 16.

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, etc.) and Price/Value.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 8 Junio, 8

Barómetro 752.6, Ventolina del E., Mar llana, Cielo acelajado, Horizontes brumosos.

Para vender

En la caseta número 6 de la Plaza del Claustro se encuentran para vender algunos armarios y objetos propios para una tienda de comestibles. Informarán, en la Plaza de la Miranda n.º 8.

MERENDERO DEL FONDUO



- List of menu items: Pollo asado con patatas, Bisteks con id., Chuletas á la Milanesa, Calamares rellenos, Carne mechada, Menudos, Callos, Tortilla á la Milanesa, Id. con jamón, Entremeses varios, Conservas de todas clases, Postres variados.

Bon vi y bona cara

PREGÓ:

Qui vol un rato passá alegre y sensa caló, estará de lo milló si al FONDUO pot aná.

En la calle Nueva n.º 25 se admiten encargos para las comidas y meriendas que quieran verificarse en el citado merendero.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la
FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
Superior: » » extra » con un poco color.
Primera: » Sémola y demás materiales superiores.
Fideos: amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye, al momento en su origen, todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dblcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico-Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Gran Baratura en Pañería

Se ha abierto al público un gran surtido de lanillas de todas clases para la temporada de verano á precios sumamente baratísimos.

Mahoneses; verlo para creerlo.

Ojo, no equivocarse, Calle Nueva, n.º 17.

Vedado

Habiéndolo sido el predio «Santa Madrona» y nombrado guarda jurado Pedro Crespo Pons, queda terminantemente prohibido cazar en dicho predio.

MATEO TERRÉS

SASTRE

Temporada de verano

Inmenso y variado surtido en lanillas, driles y alpacas para todos gustos y precios incompatibles.

Trajes lanilla desde 17 pesetas hasta 70 pesetas.

Americanas alpaca desde 5 pesetas hasta 30 pesetas.

Todo á la medida

2-Explanada 2

Subasta

El próximo domingo 9 de Junio se venderán en licitación privada y á voluntad de sus dueños los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás, número 9, en Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, en Alayor.

Otra casa calle dels Mellans, número 85, en Alayor.

Otra casa en la propia calle, número 93, en Alayor.

Diez sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila, calle de la Reina, n.º 38, en Alayor.

Subasta voluntaria

El día 19 del corriente á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) la casa n.º 19 de la calle del Bastión de esta ciudad, bajo el tipo de 8.500 pesetas.

Compañía General de los productos químicos del Centro

Sociedad Tardieu, Labotin y C.ª Pougues les eaux Nièvre Francia

SULFATIZACIÓN LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

contra el MILDIU y el BLAKROT

Premio de Viticultura en 1897—Gran diploma de Honor. Bouges, 1898—Medalla de oro, Dijon y Digne, 1898—Medalla de bronce, Chaumont, Celta, 1898.

SULFATIZADOR TARDIEU

Caldo Cúprico en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros

Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparación sencillísima: Verter la dosis en el agua y pulverizar acio continuo.

PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS, LEGUMBRES, ARBOLES FRUTALES Y FLORALES

TRATAMIENTO LÍQUIDO CONTRA EL OIDIUM

AZUFRE LÍQUIDO NICOTINADO

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros. Producción: 5.000 botellas diarias.

Concesionarios para España: Tibaudier Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona.

Depositario en Menorca: José R. Ponsetí.—Castillo, 78 y 80 Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo negro que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Fresco. 14 ra.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

SUSCRIPCIONES
OBJETOS DE ESCRITORIO
TARJETAS DE VISITA

B. Fábregues, impresor, Nueva, 25.